

COLABORADORES

Armando Campos Santelices

Chileno. Magister Scientiae en Educación, Universidad de Costa Rica (1986). Psicólogo por la Universidad de Chile en 1965 y convalidado como Licenciatura por la Universidad de Costa Rica. Profesor emérito de la Universidad de Costa Rica. Ha publicado libros académicos, como por ejemplo: *Viaje al centro del proyecto* (Universidad de Costa Rica, Sede de Occidente, 2012); de ficción, como: *En este instante fecundo* (Obra teatral. Editorial Tinta en Serie N° 11. Costa Rica, 2010), publicaciones periódicas, de circulación limitada, así como, materiales educativos de circulación internacional como: *Organización Local y Participación Ciudadana para la Reducción de Desastres* (Decenio Internacional para la Reducción de Desastres Naturales de la Naciones Unidas, 1999).

Hernan Fair

Argentino. Cursando el Doctorado en Ciencias Sociales en la Universidad de Buenos Aires (Becario tipo II del CONICET, 2011-2013). Magíster en Ciencia Política y Sociología por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Sede Argentina, 2007. Licenciado en Ciencia Política por la Universidad de Buenos Aires, 2004. Profesor de Ciencia Política en la Universidad de Buenos Aires (UBA).

Luis Francisco Vargas Madriz

Costarricense. Licenciado en Psicología por la Universidad de Costa Rica (2011). Bachiller en Psicología de la misma universidad (2010). Actualmente, se encuentra laborando en la Unidad de Investigación de la Fundación Omar Dengo, además de desenvolverse como profesor en la Escuela de Psicología de la Universidad de Costa Rica. Posee experiencia y afinidad con temas relacionados a la influencia de la tecnología sobre las distintas dimensiones del comportamiento humano, así como al aprovechamiento de herramientas digitales en varias áreas del quehacer psicológico y educativo.

Ronald Ramírez Henderson

Costarricense. Doctor en Psicología Clínica Conductual, Ph.D. de Western Michigan University, Estados Unidos (1992). Licenciado en Psicología de la Universidad de Costa Rica (1981). Bachiller en Psicología de la misma universidad (1976). Actualmente, se desarrolla en la práctica clínica privada, además de haber ejercido la docencia por más de 30 años en la Escuela de Psicología de la Universidad de Costa Rica, en cuya posición ha dirigido más de 100 tesis de graduación hasta la fecha. Sus áreas de interés académico investigativo son la psicología clínica conductual, medicina conductual y la epistemología conductual.

Cruz García Lirios

Mexicano. Cursando la Maestría en Trabajo Social por la Universidad Nacional Autónoma de México. Psicólogo egresado de la Universidad Autónoma Metropolitana. Es autor del libro: *Hidroexclusión. Análisis de los factores psicosociales que impiden la sustentabilidad hídrica*. Ha publicado varios artículos y presentado diversas ponencias sobre Desarrollo Sustentable, Brecha Digital y Exclusión Social. Adscrito al Colegio Tecnológico de México y a la Academia Mexicana de Investigación en Trabajo Social.

José Marcos Bustos Aguayo

Mexicano. Doctor en Psicología por la Universidad Nacional Autónoma de México y Maestro en Psicología. Ha publicado y presentado diversas ponencias sobre Comportamiento Proambiental. Adscrito al Sistema Nacional de Investigadores (SNI nivel II). Sus áreas de investigación son: modelos de psicología de la conservación, conducta proambiental, ambiente físico y educación.

Roy Alfaro Vargas

Costarricense. Egresado del Posgrado en Literatura Latinoamericana de la Universidad de Costa Rica (UCR). Se dedica de manera privada a la corrección de estilo. Su investigación se realiza dentro del ámbito de la dialéctica marxista, tocando ámbitos como la Psicología, la Teoría Literaria, la Filosofía, etc. También ha traducido a Henri Lefebvre al español. Algunos de sus principales artículos son: “El pensamiento de Slavoj Žižek” (*Revista de Filosofía y Teoría Política*), “El rol de los modelos mentales espaciales en la aprehensión literaria” (*Revista de Ciencias Sociales*), entre otros.

George I. García Quesada

Costarricense. Máster en Historia y Licenciado en Filosofía por la Universidad de Costa Rica (UCR). Profesor asociado a las

Escuelas de Filosofía y de Estudios Generales, asimismo, es investigador del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UCR. Es autor de: *Las sombras de la modernidad. La crítica de Henri Lefebvre a la cotidianidad moderna* (Arlekín, 2001; Premio Jorge Volio de Ensayo en Filosofía, 2003) y *La posmodernidad y sus modernidades: una introducción* (EUCR, 2006).

Javier Tapia Valladares

Costarricense. Doctor en Psicología del Desarrollo y en Psicología de la Religión por la Université Catholique de Louvain en Louvain-la-Neuve (2000). Profesor catedrático en la Escuela de Psicología en el área de Psicología del Desarrollo de la Universidad de Costa Rica, asimismo, es investigador principal en el Instituto de Investigaciones Psicológicas (IIP) de esta universidad, del cual ha ejercido como subdirector. Además, ha dirigido la revista *Actualidades en Psicología* de dicho Instituto.

Mijail Rojas Carvajal

Costarricense. Estudiante de grado de la Escuela de Psicología de la Universidad de Costa Rica. Asistente de Investigación en el Centro de Investigación en Neurociencias, en el área de Neurobiología. Participación como co-autor en el artículo “Neurociencias y Psicología en Costa Rica: Programa de Investigación en Neurociencias” publicado por la *Revista Costarricense de Psicología*. Dentro de sus temas de interés se encuentran las neurociencias, específicamente, el área de neurobiología conductual vinculada con el desarrollo en el ciclo vital, enfocada en la ansiedad y el estrés.

Melissa Villalobos García

Costarricense. Estudiante avanzada de la Licenciatura en Psicología, para la cual elabora una tesis en torno al desarrollo del apego entre jóvenes universitarios, dirigida por el Dr. Javier Tapia, de quien fue asistente por varios años. Bachiller en Psicología por la Universidad

de Costa Rica. En la actualidad, se desempeña como investigadora de la Fundación Omar Dengo, en Costa Rica.

Manuel Chaves Núñez

Costarricense. Máster en Economía del Desarrollo con énfasis en Gestión Macroeconómica y Políticas Públicas. Académico de la Escuela de Economía de la Universidad Nacional (UNA, Costa Rica). Fue coordinador del proyecto Formación Continua de las Capacidades Competitivas de las Mipymes de Costa Rica. Ha contribuido con un aporte especial al decimocuarto informe Estado de la Nación titulado “Fortalezas y debilidades de la política pública dirigida a las micro, pequeñas y medianas empresas”. Dentro de sus publicaciones se encuentran: *Efectos del crédito en el bienestar socioeconómico de los y las microempresarias y Hacia la equidad económica de las mujeres*.

Jorge Andrey Valenciano Salazar

Costarricense. Magister Scientiae en Política Económica con énfasis en Economía Ecológica y Desarrollo Sostenible, Centro Internacional de Política Económica-Universidad Nacional (CINPE-UNA). Licenciado en Economía por la Universidad Nacional (Costa Rica). Ha sido Investigador del CINPE-UNA en proyectos ligados a cadenas globales de mercancías, agricultura familiar y medios de vida. Actualmente, es profesor e investigador de la Escuela de Economía de la Universidad Nacional. Trabaja en las áreas de cadenas de valor, desarrollo sostenible y capacitación a sectores productivos. Además, es profesor de la Maestría en Desarrollo Sostenible y en la Carrera de Trabajo Social de la Universidad de Costa Rica, Sede Occidente. Entre sus publicaciones recientes están: “Adaptabilidad de las familias agrícolas ante presiones económicas y ecológicas: un caso de café de altura en León Cortés, Costa Rica”, *Revista Economía y Sociedad* 37 y 38. Universidad Nacional, “Gobernanza en las cadenas globales de mercancías/valor: una revisión conceptual”, *Revista Economía y Sociedad* 41. Universidad Nacional y “Medios

de vida de las familias dedicadas a actividades agrícolas y ganaderas en el cantón de Guatuso, Alajuela. Clasificación mediante conglomerados”, *Revista de Ciencias Económicas* 2 (30), Universidad de Costa Rica.

Grethel Vega Arce

Costarricense. Máster en Economía con énfasis en Competitividad y Gestión Empresarial de la Universidad Nacional (Costa Rica). Laboró como académica para la Universidad Nacional en las escuelas de: Economía, Relaciones Internacionales, Planificación y Promoción Social, Administración de Empresas y Geografía. Su tema central de investigación en la academia es la micro, pequeñas y medianas empresas, Mipymes. Es autora de la investigación “Análisis de la competitividad del sector de la palma de aceite en la producción de biodiesel como fuente alternativa de energía”. Se ha desempeñado en extensión atendiendo las necesidades de las pequeñas empresas de diferentes comunidades a lo largo del país. Actualmente, labora como consultora del Banco Interamericano de Desarrollo CID/CCR, desarrollando funciones de investigación en Economía y Análisis de Operaciones.

Gabriela Ortiz Valverde

Costarricense. Máster en Economía del Desarrollo con énfasis en Competitividad y Gestión Empresarial. Licenciada de la Escuela de Economía por la Universidad Nacional (UNA). Investigadora y académica de la Escuela de Economía de la UNA. Entre sus temas de investigación: análisis de sectores productivos, competitividad empresarial, encadenamientos productivos y política pública. Publicaciones recientes: “Análisis de política sectorial y estrategias de desarrollo orientadas a la integración de las empresas costarricenses en su proceso de globalización”. *Revista Latinidade-Revista do Núcleo de Estudos das Américas* 2 (4), 2012 y *Módulo hacia la equidad económica de las mujeres empresarias*. San José, Costa Rica: Fundación Arias para la Paz y el Progreso Humano, 2009.

Luis Alberto Chaves González

Costarricense. Estudiante del Programa de Doctorado en Gobierno y Políticas Públicas de la Universidad de Costa Rica (UCR). Máster en Administración de Negocios con énfasis en Negocios Internacionales de la National University. Licenciado en Administración Pública de la UCR. Entre sus líneas de interés e investigación se encuentran: economía y finanzas, políticas públicas y negocios internacionales.

Alejandra Val Cubero

Española. Doctora por la Universidad Complutense de Madrid. Profesora ayudante doctor del Departamento de Periodismo y Comunicación Audiovisual de la Universidad Carlos III de Madrid. Ha realizado investigaciones postdoctorales en Harvard y en la universidad india Jahawarlal Nehru University en Delhi, especializándose en temas relacionados con el género, los medios de comunicación y la globalización. Durante el año 2006, trabajó en la consultora *Altai Research* en Kabul (Afganistán), donde colaboró en proyectos para organizaciones internacionales como el Banco Mundial y *United States Agency for International Development* (USAID). Entre sus últimas publicaciones se destacan: “Asimilación cultural y diferenciación social: los discursos publicitarios en la India Contemporánea”, *Revista Questiones Publicita-*

rias 1 (15), 2010. “La televisión en la India: Hum Log como serie de entretenimiento e información sobre temas de género”, *Informativos para la sociedad del espectáculo*, Sevilla, Editorial Comunicación Social, 2010. “La fotografía como legitimadora de la institución familiar, médica y policial en el siglo XIX”, *Revista de Investigaciones Políticas y Sociológicas* 9 (1), 2010.

Marilín Arias Estrada

Cubana. Graduada en la especialidad de Estudios Socioculturales por la Facultad de Ciencias Sociales y Humanísticas de la Universidad de Granma, Cuba. Se desarrolla como especialista en investigaciones del Museo Casa Natal de Carlos Manuel de Céspedes en la ciudad de Bayamo, Granma, Cuba.

Susell Gómez González

Cubana. Cursando el Programa Doctoral en Sociología de la Cultura en la Universidad de Oriente, en Santiago de Cuba. Graduada en la especialidad de Estudios Socioculturales por la Facultad de Ciencias Sociales y Humanísticas de la Universidad de Granma, Cuba. Se desempeña como profesora de esta Universidad en las asignaturas: Música Cubana, Teatro Cubano y Teoría de la Cultura. Ha participado en varios congresos y eventos.

Ilustración de la portada: Melissa Matamoros Madrigal

Costarricense. Graduada en Pintura por la Universidad Continental de las Ciencias y las Artes. Subdirectora de la Galería de Arte Contemporáneo en el Hotel Monte Azul, en la cual cura las diversas muestras y asiste a reconocidos artistas nacionales e internacionales durante su residencia artística. Es diseñadora de joyas y ha recibido varios reconocimientos institucionales en este campo. Ha participado activamente en el Taller Nacional de Grabado, bajo la dirección del reconocido grabador y Premio Nacional, Rudy Espinoza. En ese periodo, dominó las técnicas de la colografía, la monotipia y el grabado en metal, realizando exposiciones en el país y en el exterior. Ha trabajado como profesora de Arte en universidades e instituciones en San José, Costa Rica.
melissa.matamoros485@gmail.com